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走专业化、 商品化、 社会化的道路

促进会计电算化事业的发展

北京用友电子财务技术有限公 司

会计电算化事业的发展必然会产生对财 会软件和

配套服务的巨大 需 求。目 前，许 多单位购置了计算

机，但由于缺乏适用的财务软件及其配套服务而没有

很好地利用起来。这在很大程度上影响了会计电算化

事业的进程。如何解决这个问题，很多单位和部门都

作了一些有益的尝试。作为国内第一家专业从事财务

软件和电子会计设备开发、推广的科技企 业，我们选

择的是一条专业化、商品化、社会化的道路。

一、发挥专业优势，开发实用软件

财务软件不同于一般的计算机系统软件，它是一

种专业性、实用性极强的应用软件。财务软件的开发

必须遵循它的特殊规律。

首先，财务软件作为一种专业应用软件，它要求

软件系统在会计和计算机两方面都有较高性能，系统

的适用性要强。现在有些单位在开发财务软件时，由

于只有计算机软件技术人员参加，财会人员 没有介入

或介入很少，以致开发出来的软件大多不很符合会计

工作规程和会计制度要求，财会人员 使 用起 来也不

很方便。为避免出现这种结果，我公司首先 在开发人

员结构上严格把握。公司现有专职和兼职技术人员中

有一半是学财会的，另一半为计算机软件人员。这种

人员结构符合财务软件开发的要求，有助于发挥专业

优势，加上用户的密切配合，从而形成了我公司独特

的“会计师、工程师、用户三结合”的开发 方式。在

这种方式下，会计专业人员不是作为计算 机软件人员

的辅助力量，而是直接 参 与产 品开发和服务的全过

程。由于会计专业人员的介入，不仅使系统符合会计

制度和会计工作规程，也 使 得 系 统的适用性得到增

强。

财务软件的第二个特点就是要求实用。实用性差

的软件，即使技术技巧再先进也不可能成为一个好软

件。为保证系统的实用性，我公司确立了 “面向普通

财会人员，实用先进”的技术开发方针。财务软件的

真正用户是各单位的财会人员，而不是技术人员。在

目前我国财会人员的计算机基础知识还相对薄弱的情

况下，交付用户使用的软件如果技术难度太大，对使

用者要求过高是不现实的。所以，我们开发的产品首

先在软件的操作简便性方面做了大量努力。有时为了

保证系统的实用性，不得不在技术先进性方面作出让

步。

按照上述开发方式，我 们 陆 续 推出了帐务、报

表、工资及财务 分 析图 形系统。特别是帐务处理系

统，由于其处理顺序和输入、输出形式完全与会计习

惯一致，操作简便，受到用户好评，被誉为“会计师

自己设计的会计软件”。在今年 4 月份上述前三个系

统通过财政部的评审之后，我们又进一步发挥自身的

优势，加快了新产品 开 发 和原有产品的版本更新工

作，推出了三维通用财经报表、库存商品、材料、固

定资产、销售核算等系统，力争在更大范围内满足各

行业开展会计电算化的需要。

二、加速开发成果的商品化，实现软件的社会价

值

开发出实用的财会软件，对于我们专业开发单位

来说，仅仅是走完了第一步，还有大量的 推广及服务

工作需要去做。

为使开发的产品能够尽快地得到推广应用，针对

财务软件的特殊性，我公司在产品营销上采取了灵活

的经营方式。除采用由用户一次购买一次 付款和一次

购买分期付款的方式外，还实行软件试用、租用以 及提

供系统演示盘的方式。试用软件在试用期内只 收取培

训及维护服务费。试用期满后，用户如果认 为不适用

可以将系统退回。对租用的软件按年支付使用金，以

减轻用户的财务负担。试用和租用方式的采用，使用

户对我们用友的软件有一种放心的感觉。

为了使广大用户实地了解我们的 产品，去年 9 月

我公司在北京举办了首届用友系列财务软 件展示会。

在 5 天展示时间里，前往参观的共有 千余人。今年 6

月我们创办了一个现代电子财务办公室，常年向财会
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人员展示未来财会工作的新模式，并向社会提供会计

电算化的咨询服务。从 9 月开始，我们又和代理单位

合作，在全国12个省、市同时举办了用友系列财 务软

件巡展。

在软件推广过程中，我们坚持以诚相待的原则。

花上几万元经费购置一套计算机设备后，再花上几千

元钱购买软件，对大多数单位来说仍是一笔不小的投

资。用户在态度上也比较谨慎.为此我们在软件 推广

过程中，注意不单纯从一个推销者的角度出发，而是

设身处地地为用户着想。当有的用户对我公司的产品

还有些犹豫，一时拿不定主意时，我们就建议他们不

妨货比三家，选择最适用的系统。对于我公司软件中

有待完善和扩充的地 方，我 们 也直言不讳，坦诚相

见，并建议用户采取分步实施的办法，逐步完善。

由于我公司在软件开发及推广方面均有自 己的独

到之处，目前我公司的软件已被长城计算机集团公司

选作长城机的主选软件。中共中央各直属机关、全国

人大办公厅、经贸部、国际旅行总社、深圳大亚湾核

电站及北京光华木材厂等500家 行 政及企事 业单位均

选用了我公司的软件。

三、开展全程服务，保证电 算化系统的应用效

果

软件产品从推广到用户使用及达到相应 的效果，

这之间还有一定的距离。能否消除这段距离取决于是

否有优良的售后服务。根 据软 件 应用服务性强的特

点，为维护用户单位的权益，保证用户的使用效果，

我公司从创办开始就把 “咨询、开发、 培训、服务多

位一体”作为我们的经营方式，把技术服务放在与技

术开发同等重要的位置。除在开发方面保 持产品特色

外，还在产品售后服务上狠下功夫。

首先，在用户培训方面，我们对采用用 友软件的

单位，根据不同情况，分 别 举 办 基 础班、系统使用

班、、提高班等不同层次的培训班。面向用户的系统使

用培训班（用户班）免收任何费用。用户班我们要求

用户带机参加培训，用户在培训班上就把本单位的系

统建立并设置好，各种问题尽量在培训班上解决，使

学员回去后马上就能将系统用起来。

其次，在维护服务方面，我们在出售系统时就明

确提供终身维护服务，并且第一年免收维 护费用。对

用户在使用过程中碰到的各种问题，电话能 解决的电

话解决，电话上不能解决的就上门服务，而且基本做

到随叫随到。对于一些本来不是由于我们 软件带来的

问题，为了保证用户工作的正常进行，我们也一块帮

助解决。维护服务工作虽然技术难度不大，但特别费

力费时。为此我们建立了专门的班子，由专人负责，

力争按规范化的方 式 给 用 户提供及时有效的维护服

务，保证用户系统的正常运行。到目前为止，我们还

没有一个用户单位因为维护服务跟不上而中 止系统运

行。

此外，我公司还根据各单位应用计算机的情况，

提供电算化咨询等服务。对于用户提出的有关建立怎

样的系统工作模式，配置什么样的硬件设备，选配怎

样的软件等问题，我们总是尽量满足用户的要求，及

时给予解答、指导。

针对社会上还没有一本直接面向企 业财 会人员和

财政、财务主管部门的电算化管理人员的实用 读物，

我公司于去年底还组织了专门的班子，编写了电算化

知识普及教材《 会计电算化指南》 ，系统介绍了基层

单位如何开展会计电算化工作，以及财 政、财务主管

部门如何对各基层单位的会计电算化工作进行 指导、

管理等。

通过两年的实践，我们体验到财会 软 件的开发、

推广走专业化、商品化、社会化的道路是可行的而且

是必需的。因为对大多数单位来说，特别是中小型企

业和普通行政事业单位，要自己组织力量开 发财会软

件是不大可能的。即便这样做了，由于受技术力量的

限制，软件水平难以保证，特别是软件运行过程中的

维护服务更难保证。由社会专业开发单位以专业化、商

品化的方式开发软件，并以社会化的方式提供持续服

务，对这些单位来说不仅在经济上合 算，同时也会促

进其会计电算化工作的开展。这是实现 我国会计电算

化的一条有效途径。
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踵事增华两 鬓苍，

经年累月 为谁忙？

权衡轻重民情乐 ，

筹 划取予国运昌。

不吝一躯谋四 化，

唯求百姓 有小 康。

心 之所善终无悔，

更欲新篁竞短长。
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